



Les temps modernes - Les causes de la Révolution Française

En 1774, Louis XVI monte sur le trône. Mais à l'inverse de ceux qui l'ont précédé, c'est un roi faible et indécis qui ne parvient pas à maintenir le pouvoir royal

Doc. 1 - La remise en cause de la monarchie

① « Ces droits sont : liberté entière de sa personne, de ses biens; [...] de ne pouvoir être jugé en matière criminelle que par un jury formé d'hommes indépendants; [et] suivant les termes précis de la loi; de professer* en paix quelque religion qu'on veuille. »

Voltaire, Dictionnaire philosophique, 1764.

*professer = pratiquer

② « Tout serait perdu, si le même homme, ou le même corps des principaux, des nobles, ou du peuple, exerçait des trois pouvoirs : celui de faire des lois, celui d'exécuter les résolutions* publiques, et celui de juger les crimes ou les différends des particuliers. »

Montesquieu, De l'esprit des lois, 1748.

*résolutions = décisions

③ « La patrie ne peut subsister sans la liberté, ni la liberté sans les citoyens : vous aurez tout si vous formez des citoyens. Or, former des citoyens n'est pas l'affaire d'un jour; et pour les avoir hommes, il faut les instruire enfants. »

Jean-Jacques Rousseau, article « Economie Politique », Encyclopédie, 1763.

1. Quels sont les droits fondamentaux de l'homme selon Voltaire ?
2. A quelle condition les hommes peuvent-ils accéder à la liberté selon Rousseau ?
3. Quels sont les trois pouvoirs identifiés par Montesquieu ?



Doc. 2 - un mécontentement du peuple

Dans toute la France, des représentants des 3 ordres (Tiers-État, noblesse et clergé) sont élus et écrivent leurs demandes au roi sur des cahiers de doléances.

« Sire, nous sommes accablés d'impôts de toutes sortes ; nous vous avons donné jusqu'à présent une partie de notre pain, et il va bientôt nous manquer si cela continue. Si vous voyiez les pauvres chaumières que nous habitons, vous en seriez touché. Nous payons la taille, et le clergé et la noblesse rien de tout cela. Pourquoi donc est-ce que ce sont les riches qui paient le moins et les pauvres qui paient le plus ? Est-ce que chacun ne doit pas payer selon son pouvoir ? Sire, nous vous demandons que cela soit ainsi, parce que cela est juste. »

Les paysans de Culmont, 1789 (extrait de cahier de doléances).

Quels sont les avantages accordés aux nobles et au clergé ?

Je retiens : complète le texte à l'aide des documents.

A la veille de la révolution, la société française est divisée en _____ ordres :

- La noblesse qui jouit de nombreux _____ et ne payent quasiment pas _____
- Le clergé qui reçoit la dîme et qui ne paie pas _____
- Le tiers-état qui représente 98% de la population de l'époque et qui est accablé par les différents _____ et taxes. Ils n'ont _____ privilège.

Des penseurs critiquent la monarchie absolue et condamnent les privilèges de la noblesse et du clergé, qui leur permettent de ne pas payer d'impôts.

La situation économique de la France à cette époque n'est pas brillante. Le royaume est ruiné à cause de la participation de la France à de nombreuses guerres. Le roi veut lever de nouveaux impôts, mais la population se révolte. Il organise alors les Etats généraux : grande réunion où les trois ordres sont représentés.